

# 攝影愛好者之認真休閒特質、休閒涉入與其尋求休閒利益關係之探討

黃美燕、吳淑女

E-mail: 325029@mail.dyu.edu.tw

## 摘要

本研究旨在探討：(1)不同背景特性之攝影愛好者在其認真休閒特質、休閒涉入及休閒利益上有無顯著差異。(2)攝影愛好者之認真休閒特質、休閒涉入及休閒利益之相關程度。本研究採立意與便利抽樣方式選取樣本，以中部三縣市攝影組織會員為對象，共發放問卷420份，取得有效問卷計375份。研究結果發現：(1)不同「性別」、「每月可支配所得」之攝影愛好者，在認真休閒特質上有顯著差異。(2)不同「性別」、「年齡」之攝影愛好者，在休閒涉入上有顯著差異。(3)不同「性別」、「年齡」、「教育程度」及「婚姻狀況」之攝影愛好者，在休閒利益上有顯著差異。(4)認真休閒特質與其休閒涉入中之社會心理涉入呈現顯著正相關；與休閒涉入中之行為涉入大部分呈現顯著正相關。(5)認真休閒特質與其休閒利益呈現顯著正相關。(6)休閒涉入中之社會心理涉入與其休閒利益呈現顯著正相關；休閒涉入中之行為涉入與其休閒利益大部分呈現顯著正相關。(7)獨特的精神、認同感、持久利益、堅持不懈、吸引力、生活型態中心性對休閒利益具有顯著正向的預測力，其中以獨特的精神預測力最強。

關鍵詞：攝影、認真休閒特質、休閒涉入、休閒利益

## 目錄

中文摘要	iii	英文摘要	iv
致謝辭	v	內容目錄	vi
目錄	viii	圖目錄	x
緒論	1	第一節 研究背景與動機	1
	8	第二節 研究問題	8
	8	第三節 研究對象與範圍	8
	8	第四節 研究限制	8
	9	第二章 文獻探討	10
	10	第一節 攝影之發展及國內攝影組織的發展現況	10
	10	第二節 認真休閒理論與研究	16
	16	第三節 休閒涉入相關理論與研究	33
	33	第四節 休閒利益相關理論與研究	46
	46	第五節 認真休閒特質、休閒涉入與休閒利益之關係	55
	55	第三章 研究方法	62
	62	第一節 研究架構與假設	62
	62	第二節 抽樣設計	63
	63	第三節 問卷設計與操作性定義	64
	64	第四節 預試與正式調查	69
	69	第五節 資料處理與分析	69
	69	第四章 資料處理與分析	72
	72	第一節 樣本特性統計量描述	72
	72	第二節 量表信度分析及統計量描述	77
	77	第三節 假設驗證	81
	81	第五章 結論與建議	94
	94	第一節 研究結果摘要	94
	94	第二節 綜合討論	98
	98	第三節 研究建議	108
	108	參考文獻	113
	113	附錄 研究問卷	139

## 參考文獻

- 一、中文部分 Austin, D., & Crawford, M. 編, 治療式遊憩導論(陳俊忠, 姜義村, 林春鳳, 杜淑芬, 劉以德, 張心怡, 何立安譯, 2007), 臺北:品度。 Bammel, G., & Burrus-Bammel, L. L. (1996), 休閒與人類行為(涂淑芳譯), 臺北:桂冠圖書, (原文於1995年出版)。 Beger, J., & Mohr, J. (1982), 另一種影像敘事(張世倫譯), 臺北:三言社, (2007年出版)。 Burger, J. (2005), 觀看的方式(吳莉君譯), 臺北:麥田, (原文於1972年出版)。 Cordes, A. & Ibrahim, M. 著, 運動與休閒管理研究小組編譯(2000), 休閒遊憩事業概論, 臺北:美商麥格羅·希爾。 Cordes, K. A., & Ibrahim, H. M. (2003), 休閒遊憩事業概論(李晶審譯), 臺北:桂魯(原文於1999年出版)。 Godbey, G. (2000), 你生命中的休閒(康箏譯), 昆明:雲南人民, (原文於1994年出版)。 Smith L. J. (2007), 休閒遊憩專業字典(王昭正, 黃章展, 林宗賢, 劉以德譯), 臺北:品度, (原文於1990年出版)。 Urry, J. (2007), 觀光客的凝視(葉浩譯), 臺北:國立編譯館與書林出版合作。 中華民國自然與生態攝影學會(2009), 學會訊息[線上資料], 來源: <http://www.csnp.org.tw/about.php> [2009, October, 30]。 王雅倫(2006), 法國珍藏早期臺灣影像, 臺北:雄獅圖書。 王雅倫, 李文吉(2005), 台灣現代美術大系—現代意識攝影, 臺北:藝術家, 12-13。 加藤秀俊(1989), 餘暇社會學(彭德中譯), 臺北:遠流。 台中市攝影學會(2009), 關於本會[線上資料], 來源: <http://www.taichungphoto.org.tw/> [2009, October, 30]。 台北攝影學會(2009), 學會簡介[線上資料], 來源: <http://www.photo.org.tw/About.aspx?ID=1> [2009, October, 30]。 台灣省旅遊攝影學會(2009), 學會簡介[線上資料], 來源: <http://www.tourphoto.org.tw/> [2009, November, 10]。 台灣攝影學會(2009), 關於學會[線上資料], 來源:

<http://www.twphoto.org.tw/docshow003.aspx?kindno=01>[2009, October, 30]。石計生(2005), 輓歌中微明的氛圍:從班雅明論攝影談起, 歷史月?, 215, 35-41。朱建福(2009), 中部地區自行車活動參與者之深度休閒、社會支持對休閒涉入的影響, 雲林科技大學休閒運動研究所未出版之碩士論文。行政院主計處(2004), 93年社會發展趨勢調查報告/時間運用[線上資料], 來源:  
<http://win.dgbas.gov.tw/dgbas03/ca/society/time-93/doc/analysis2.doc> [2010, December, 10]。行政院主計處(2006), 95年社會發展趨勢調查報告/家庭生活[線上資料], 來源: <http://win.dgbas.gov.tw/dgbas03/ca/society/life-95/95t.htm>[2010, December, 10]。行政院主計處(2009), 2009年社會指標統計表及歷年專題探討/文化與休閒[線上資料], 來源: [http://eng.stat.gov.tw/public/data/dgbas03/bs2/socialindicator/2009/table\\_culture.xls](http://eng.stat.gov.tw/public/data/dgbas03/bs2/socialindicator/2009/table_culture.xls) [2010, December, 10]。行政院主計處(2009), 台灣地區家庭收支調查/98家庭收支調查統計表[線上資料], 來源: <http://win.dgbas.gov.tw/fies/doc/result/98/a11/125.xls>[2010, December, 10]。行政院主計處(2009), 台灣地區家庭收支調查/可支配所平均數[線上資料], 來源: <http://win.dgbas.gov.tw/fies/doc/mean.xls> [2010, December, 10]。余璋齡(2009), 大臺北地區自行車參與者休閒態度與休閒效益之相關研究, 國立臺灣師範大學體育學系未出版之碩士論文。余嬪(2000), 休閒教育的實施與發展, 大葉學報, 9(2), 1-13。吳永發(2006), 路跑運動參與者持續涉入、休閒效益與幸福感之研究, 國立體育學院體育推廣學系未出版之碩士論文。吳佩蓉(2007, March 27), 藝術學門調查計劃成果報告, 人文與社會科學簡訊, 8(2), 48-59。吳明隆(2008), SPSS操作與應用:問卷統計分析實務, 臺北:五南書局。吳科樺(2006), 登山健行者休閒參與動機、持續涉入、休閒效益與幸福感之相關研究, 國立臺灣體育學院體育研究所未出版之碩士論文。吳家瑞(2008), 國內大型重型機車參與者生活型態、休閒涉入、知覺風險、休閒效益之研究 - 線性結構方程模式之驗證, 臺北市立教育大學體育學系碩士班未出版之碩士論文。吳嘉寶(1994), 台灣攝影簡史, 1994年香港、中港台兩岸三地攝影研討會, 香港藝術中心。李伯儒(2007), 以條件評估法探討杉林溪休閒遊憩效益及其經濟價值, 國立雲林科技大學休閒運動研究所未出版之碩士論文。李詩鎮、陳惠美(2003), 戶外探索活動團體氣氛與休閒效益關係研究, 戶外遊憩研究, 16(4), 19-39。李曉婷(2008), 志工休閒參與與心理健康關係之研究, 中興大學生物產業推廣暨經營學系研究所未出版之碩士論文。沈宛霖(2009), 橄欖球員認真休閒特質與球場環境屬性偏好關係之研究, 逢甲大學土地管理研究所未出版之碩士論文。沈進成、趙家民、張義立、曾慈慧(2007), 志工認真性休閒涉入、阻礙、效益與承諾影響關係之研究 - 以福智教育園區為例, 運動與遊憩研究, 2(1), 19-43。周秀華、余嬪(2005), 深度休閒者學習經驗之研究, 國立政治大學教育與心理研究, 28(2), 297-324。周修平(2005), 郎靜山(1892-1995)中國畫意攝影研究, 中央大學藝術學研究所未出版之碩士論文。林佑瑾、李英弘、葉源鎰(2004), 認真性休閒與休閒阻礙關係之研究:以高爾夫運動者為例, 戶外遊憩研究, 17(3), 51-79。林宜蔓(2004), 游泳者持續參與在休閒效益與幸福感之研究, 國立雲林科技大學休閒運動研究所未出版之碩士論文。林珊如(2005), 深度休閒與資訊行為研究, 圖書資訊學刊, 3(1/2), 15-22。林樹旺, (2008), 建構自行車使用者休閒涉入對休閒效益之影響, 運動與遊憩研究, 2(3), 130-149。邱皓政(2006), 量化研究與統計分析:SPSS中文視窗版資料分析範例解析, 臺北:五南。南投縣攝影學會沿革(2009, March, 22), 南投縣攝影學會第十五屆第一次會員大會手冊, 南投:冠億。埔里攝影協會(2006), 會務管理, 各類章程[線上資料], 來源: <http://www.uart.org.tw/pspl/>[2009, October, 30]。夏淑蓉、謝智謀(2002), 這個世界需要認真休閒, 大專體育, 62, 163-167。徐新勝(2007), 衝浪活動參與者之休閒動機、涉入程度與休閒效益關係之研究, 國立中正大學運動與休閒教育研究所未出版之碩士論文。徐嘉君(1999), 登山活動參與者行為意向之研究, 中國文化大學觀光事業研究所未出版之碩士論文。柴松林(1996), 休閒時代, 學習社會, 北縣教育, 14, 33-38。桃園縣攝影藝術協會(2009), 創會緣起[線上資料], 來源: <http://www.uart.org.tw/pscl/bpscl/2history.html>[2009, October, 30]。翁振益、林若慧、吳芳儀(2006), 認真性休閒者之動機、承諾與休閒結果關係之研究 - 非營利組織志工為例, 戶外遊憩研究, 19(1), 77-100。高俊雄(1995), 休閒利益三因素模式, 戶外遊憩研究, 8(1), 15-28。高俊雄(2002), 運動休閒事業管理。臺北:志軒。高俊雄、溫景財(1998), 職業運動員休閒利益與自覺訓練效果關係之研究 - 以台灣職棒大聯盟本土球員為例, 戶外遊憩研究, 11(4), 43-57。張孝銘、林樹旺、余國振(2004), 慢跑消費者活動參與動機、持續涉入與休閒行為之相關研究, 大專體育學刊, 6(1), 89-93。張良漢、吳崇旗、王偉琴(2006), 登山健行經驗對活動參與之研究, 大專體育學刊, 8(4), 37-49。張耿介、陳長文(2004), 休閒社會學, 臺北:新文京。張照堂(1998), 光影與腳步:台灣寫實攝影發展報告, 收於《臺灣攝影年鑑編輯委員會編》, 台灣攝影年鑑綜覽:珍藏臺灣百年攝影, 臺北:原亦。梁英文、曹勝雄(2007), 認真性休閒與場所依戀之關係:遊憩專門化扮演的角色, 戶外遊憩研究, 20(3), 1-24。許惠玲(2008), 參與登山健行之高齡者其休閒涉入、休閒效益及幸福感關係之研究-以高雄縣市郊山為例。嘉義大學休閒事業管理研究所未出版之碩士論文。郭淑菁(2003), 登山社員休閒涉入、休閒滿意度與幸福感之研究, 大葉大學休閒事業管理學系未出版之碩士論文。陳志賢(2007), 數位複製時代的靈光重塑, 中華傳播學刊, 12, 215-250。陳建安(2008), 登山健行活動之登山客持續涉入、休閒效益與幸福感關係之研究, 臺北市立教育大學研究所未出版之碩士論文。陳嘉雯(2006), 臺北市綜合公園晨間運動者深度休閒與休閒效益之研究, 銘傳大學觀光研究所未出版之碩士論文。陳寬裕、歐典灝、歐人豪(2009), 認真性休閒特質與幸福感之研究:兼論配偶支持的干擾效果, 觀光休閒學報, 15(2), 113-140。陳錫平(2008), 中部地區自行車活動參與者的休閒態度、深度休閒對休閒效益的影響, 國立雲林科技大學休閒運動研究所未出版之碩士論文。雲林縣攝影協會(2009), 組織系統, 章程[線上資料], 來源: <http://tw.myblog.yahoo.com/color1234567@kimo.com/archive?l=f&id=16> [2009, October, 30]。黃孟立(2006), 深度休閒流暢經驗之研究 - 以晨泳會員為例, 國立體育學院體育研究所未出版之碩士論文。黃明川(1985), 一段模糊的曝光:臺灣攝影史簡論, 臺北:雄獅美術。黃嘉勝(2005), 聯想法攝影創作課程的教學設計, 生活教育月?, 38(5), 10-25。黃莉荻譯, Susan Sontag著(1997):論攝影, On Photography, 臺北:唐山出版社。楊胤甲(2006), 愛好自行車休閒運動者之流暢體驗、休閒效益與幸福感之研究, 靜宜大學管理研究所未出版之碩士論文。楊琬琪(2009), 自行車活動者之休閒動機、休閒涉入與休閒效益關係之研究, 休閒暨觀光產業研究, 4(2), 84-95。葉好貞、黃芳銘、林珊如(2007), 大學生線上遊戲休閒涉入量表之發展, 運動休閒管理學報, 4(2), 16-32。維基百科(2009), 路易 達蓋爾[線上資料], 來源:  
<http://zh.wikipedia.org/zh-hant/%E8%B7%AF%E6%98%93%C2%B7%E8%BE%E7%9B%96%E5%B0%94>[2009, October, 30]。潘淑蘭、吳忠宏、周儒(2008), 解說志工活動涉入、地方依附與滿意度之關係研究:以國立自然科學博物館為例, 戶外遊憩研究, 21(3), 23-47

。聯合新聞網(2009), 台灣的驕傲! 聽奧志工近萬人登場, [線上資料], 來源: <http://www.photolink.com.tw/983>[2009, September, 23]。聯合新聞網(2009)感謝世運志工活動 期盼延續高雄公民團隊精神, [線上資料], 來源: <http://blog.xuite.net/tsva/theworldgames/27105135> [2009, September, 5]。聯合新聞網(2010)單眼相機輕鬆拍 女性攝影不容小覷, [線上資料], 來源: <http://udn.com/NEWS/NATIONAL/NAT5/6025773.shtml> [2010, December, 11]。謝章富(2002), 2007 “茶花物語” 探索攝影寫實 “建構” 與 “再現” 的思維, 藝術欣賞, 3(6), 102-106。顏家芝、薛雅丹、黃文卿(2006), 從深度休閒理論探討太魯閣國家公園解說志工對解說服務之投入程度與其深度休閒特質之關係, 戶外遊憩研究, 19(1), 51-75。鐘榮光(1999), 專業攝影的奧秘, 臺北, 雄獅美術出版社。攝影家手札(2009), 世界攝影歷史, [線上資料], 來源: <http://old.photosharp.com.tw/photo123/history-4.htm>[2009, October, 30]。二、英文部分 Adler, P. S. (1993). Time-and-motion regained. *Harvard Business Review*, 71(1), 97-108. Ajzen, I. (1991a) The theory of planned behavior. *Organizational Behavior and Human Decision Processes*, 50, 179-211. Ajzen, I. (1991b). Benefits of leisure: A social psychological perspective. In B. L. Driver, P. J. Brown, & G. L. Peterson (Eds.), *Benefits of leisure* (pp. 411-418). State College, PA: Venture Publishing. Arai, S., & Pedlar, A. (1997). Building communities through leisure: Citizen participation in a healthy communities initiative. *Journal of Leisure Research*, 29(2), 167-183. Argyle, M. (1996). *The social psychology of leisure*. London: Penguin. Argyle, M. (1996). *The social psychology of leisure*. New York: Penguin Books. Baldwin, C. K. (1999). Exploring the dimensions of serious leisure: Love me—Love my dog! *Journal of Leisure Research*, 31(1), 1-17. Bammel, G., & Burrus-Bammel, L. L. (1992). *Leisure and human behavior*. Dubuque, IA: William C. Brown. Barthes, R. (1988). *The photographic message, image, music text* (trans. Stephen Heath). New York: The Noonday Press. Beatty, S. E., & Smith, S. M. (1987). External search effort: An investigation across several product categories. *Journal of Consumer Research*, 14(1), 83-95. Blackwell, R. D., Miniard, P. W., & Engel, J. F. (2005). *Consumer behavior*. Cincinnati: South Western College Press. Bobby, G. (1995). The importance of leisure satisfaction. *Journal of Leisure Research*, 12(1), 279-299. Bouchard, C., Shephard, R. J. & Stephens, T. (1994). *Physical activity, fitness & health: International proceedings and consensus statement*. Champaign IL: Human Kinetics. Bright, A. D. (2000). The role of social marketing in leisure and recreation management. *Journal of Leisure Research*, 32(1), 12-18. Brown, C. A. (2007). The Carolina Shaggers: Dance as serious leisure. *Journal of Leisure Research*, 39(4), 623-647. Buchanan, T. (1985). Commitment and leisure behavior: A theoretical perspective. *Leisure Sciences*, 7(4), 401-420. Caltabiano, M. L. (1994). Measuring the similarity among activities based on perceived stress-reduction benefit. *Leisure Studies*, 13(1), 17-31. Chang, L. H. (2006). Study on bank employees' job stress, leisure coping, and physical and mental health. *Asian Journal of Management and Humanity Science*, 1(1), 161-174. Churchill, G. A. Jr. (1995), *Marketing Research: Methodological Foundations*, 6th Edition, New York: The Dryden Press. Coleman, D., & Iso-Ahola, S. E. (1993). Leisure and health: The role of social support and self-determination. *Journal of Leisure Research*, 25(2), 111-128. Cordes, K. A., & Ibrahim, H. M. (1999). *Application in recreation and leisure for today and the future*. New York: McGraw Hill. Csikszentmihalyi, M. (1975). *Beyond boredom and anxiety*. San Francisco: Jossey-Bass. Csikszentmihalyi, M. (1985). Emergent motivation and the evolution of the self. In D. A. Kleiber & M. L. Maehr (Eds.), *Advances in motivation and achievement*, vol. 4 (pp. 93-119). Greenwich, CT: JAI Press. Csikszentmihalyi, M. (1990). *Flow: The psychology of optimal experience*. New York: Harper Collins. Deci, E. L., & Ryan, R. M. (1985). *Intrinsic motivation and self-determination in human behavior*. New York: Plenum Press. Deem, R. (1995). *Feminism and leisure studies*. In Critcher, C., Bramham, & A Tomlinson (Eds.), *Sociology of leisure: A reader* (pp. 256-269). London: E & FN Spon. Dimanche, F., Havitz, M. E., & Howard, D. R. (1991). Testing the Involvement Profile Scale in the context of selected recreational and touristic activities. *Journal of Leisure Research*, 23(1), 51-66. Dimanche, F., Havitz, M. E., & Howard, D. R. (1993). Consumer involvement profiles as a tourism segmentation tool. *Journal of Travel and Tourism Marketing*, 1(4), 33-52. Driver, B. L. (1997). The defining moment of benefits. *Parks & Recreation*, 32(12), 38-41. Driver, B. L., & Bruns, D. H. (1999). Concepts and uses of the benefits approach to leisure. In E. L. Jackson, & T. L. Burton (Eds.), *Leisure studies* (pp. 349-368). State College, PA: Venture Publishing. Driver, B. L., Brown, P. J., & Peterson, G. L. (1991). Research on leisure benefits: An introduction to this volume. In B. L. Driver, P. J. Brown, & G. L. Peterson (Eds.), *Benefits of leisure* (pp. 3-12). State College, PA: Venture Publishing. Dustin, D. L., & Goodale, T. L. (1997). The social cost of individual benefits. *Park & Recreation*, 32(7), 20-22. Ellis, G. D., & Witt, P. A. (1989). *The Leisure Diagnostic Battery: Users manual*. State College, PA: Venture Publishing. Engel, J. F., Blackwell, R. D., & Miniard Paul W. (1982). *Consumer Behavior* (4th ed.). New York: Dryden Press. Fesenmaier, D. R. & Johnson, B. (1989). Involvement-based segmentation: Implication for travel marketing in Texas. *Tourism Management*, 10(4), 293-300. Gibson, H., Willming, C., & Holdak, A. (2002). “We're Gators ... Not Just Gator Fans”: Serious leisure and University of Florida football. *Journal of Leisure Research*, 34(4), 397-425. Godbey, G. (1994). *Leisure in your life: An exploration* (4th ed.). State College, PA: Venture Publishing. Godbey, G. (1994). *Leisure in your life: An exploration* (4th ed.). State College, PA: Venture Publishing. Godbey, G. (1999). *Leisure and leisure services in the 21st century*. State College, PA: Venture Publishing. Godbey, G. (1999). *Leisure in your life: An exploration*. State College, PA: Venture Publishing. Goff, S. J., Fick, D. S., & Oppliger, R. A. (1997). The moderating effect of spouse support on the relation between serious leisure and spouses' perceived leisure-family conflict. *Journal of Leisure Research*, 29(1), 47-60. Gordon, P. M., Heath, G. W., Holmes, A., & Christy, D. (2000). The quantity and quality of physical activity among those trying to lose weight. *American journal of Preventive Medicine*. 18(1), 83-86. Gross, M. J., & Brown, G. (2006). Tourism experiences in a lifestyle destination setting: The roles of involvement and place attachment. *Journal of Business Research*, 59(6), 696-700. Gross, M. J., & Brown, G. (2008). An empirical structural model of tourists and places: Progressing involvement and place attachment into tourism. *Tourism Management*, 29(6), 1141-1151. Guilford, J. P. (1965), *Fundamental statistics in psychology and education* (4th ed. ). New York: McGraw-Hill. Gunter, B. G., & Gunter, N. C. (1980). Leisure styles: A conceptual framework for modern leisure. *The Sociological Quarterly*, 21(3), 361-374. Gursoy, D., & Gavcar, E. (2003). International leisure tourists' involvement profile. *Annals of Tourism Research*, 30(4), 906-926.

Hastings, D. W., Kurth, S. B., Schloder, M., & Cyr, D. (1995). Reasons for participating in a serious leisure career: Comparison of Canadian and U.S. masters swimmers. *International Review for the Sociology of Sport*, 30(1), 101-122.

Havitz, M. E., & Dimanche, F. (1997). Leisure involvement revisited: Conceptual conundrums and measure advances. *Journal of Leisure Research*, 29(3), 245-278.

Havitz, M. E., & Dimanche, F. (1990). Propositions for testing the involvement construct in recreational and tourism contexts. *Leisure Sciences*, 12(2), 179-195.

Havitz, M. E., & Dimanche, F. (1999). Leisure involvement revisited: Drive properties and paradoxes. *Journal of Leisure Research*, 31(2), 122-149.

Heady, B., & Wearing, A. (1992). *Understanding happiness*. Melbourne: Longman Cheshire.

Henslin, J. M. (1996). *Essentials of Sociology: A Down to-Earth Approach*. Needham Heights, M.A.: Allyn and Bacon.

Higie, R. A., & Feick L. F. (1989). Enduring involvement: Conceptual and measurement issues. *Advances in Consumer Research*, 16(1), 690-696.

Hupfer, N., & Gardner, D. (1971). Differential involvement with products and issues: An exploratory study. *Proceedings of 2nd Annual Conference of the Association of Consumer Research*, 262-269.

Hwang, S. N., Lee, C., & Chen, H. J. (2005). The relationship among tourists' involvement, place attachment and interpretation satisfaction in Taiwan's national parks. *Tourism Management*, 26(2), 143-156.

Iso-Ahola, S. E., & Park C. J. (1996). Leisure-related social support and self-determination as buffers of stress-illness relationship. *Journal of Leisure Research*, 28(3), 169-187.

Iso-Ahola, S. E. (1980). *The social psychology of leisure and recreation*. Dubuque, IA: William C. Brown.

Iso-Ahola, S. E. (1984). Social psychological foundations of leisure and resultant implications for leisure counseling. In E. T. Dowd (Ed.), *Leisure counseling: Concepts and applications*. Springfield, IL: Charles C. Thomas.

Iso-Ahola, S. E., & Weissinger, E. (1987). Leisure and boredom. *Journal of Social and Clinical Psychology*, 5(3), 356-364.

Iso-Ahola, S. E., & Weissinger, E. (1990). Perceptions of boredom in leisure: Conceptualization, reliability and validity of the Leisure Boredom Scale. *Journal of Leisure Research*, 22(1), 1-7.

Iwasaki, Y. (2003a). The impact of leisure coping beliefs and strategies on adaptive outcomes. *Leisure Studies*, 22(2), 93-108.

Iwasaki, Y. (2003b). Examining rival models of leisure coping mechanisms. *Leisure Sciences*, 25(2-3), 183-206.

Jones, I. (2000). A model of serious leisure identification: The case of football fandom. *Leisure Studies*, 19(4), 283-298.

Keisler, C. A., Collins, B. A., & Miller, N. (1969). *Attitude change*. New York: Wiley.

Kelly, J. R. (1996). *Leisure* (3rd ed.). Boston: Allyn & Bacon.

Kelly, J. R., & Kelly, J. R. (1994). Multiple dimensions of learning in the domains of work, family, and leisure. *Journal of Leisure Research*, 26(3), 250-274.

Kerr, J., Fujiyama, H., & Campano, J. (2002). Emotion and stress in serious and hedonistic leisure sport activities. *Journal of Leisure Research*, 34(3), 272-289.

Kim, S. S., Scott, D. L., & Crompton, J. L. (1997). An exploration of the relationships among social psychological involvement, behavior involvement, commitment, and future intentions in the context of birdwatching. *Journal of Leisure Research*, 29(3), 320-341.

Krugman, H. E. (1965). The impact of television advertising: Learning without involvement. *Public Opinion Quarterly*, 29(3), 349-356.

Kyle, G. T., & Mowen, A. J. (2005). An examination of the leisure involvement-agency commitment relationship. *Journal of Leisure Research*, 37(3), 342-363.

Kyle, G. T., Graefe, A., Manning, R., & Bacon, J. (2003). An examination of the relationship between leisure activity involvement and place attachment among hikers along the Appalachian trail. *Journal of Leisure Research*, 35(3), 249-273.

Kyle, G., & Chick, G. (2002). The social nature of leisure involvement. *Journal of Leisure Research*, 34(4), 426-448.

Laurent, G., & Kapferer, J. N. (1985). Measuring Consumer involvement profiles. *Journal of marketing research*, 22(1), 41-53.

Lu, L., & Argyle, M. (1994). Leisure satisfaction and happiness as a function of leisure activity. *Kaohsiung Journal of Medical Sciences*, 10(2), 89-96.

Madrigal, R., Havitz, M. E., & Howard, D. R. (1992). Married couples' involvement with family vacation. *Leisure Sciences*, 14(4), 287-301.

Major, W. F. (2001). The benefits and costs of serious running. *World Leisure Journal*, 43(2), 12-25.

Mannell, R. C., & Stynes, D. J. (1991). A retrospective: The benefits of leisure. In B. L. Driver, P. J. Brown, & G. L. Peterson (Eds.), *Benefits of leisure* (pp. 461-473). State College, PA: Venture Publishing.

Mannell, R. C. (1980). Social psychological techniques and strategies for studying leisure experience. In S. E. Iso-Ahola (Ed.), *Social psychological perspectives on leisure and recreation* (pp. 62-88). Springfield, IL: Charles C. Thomas.

Mannell, R. C., & Kleiber, D. A. (1997). *A social psychology of leisure*. State College, PA: Venture publishing.

Maslow, A. H. (1943). A theory of human motivation. *Psychological Review*, 50(4), 370-396.

Maslow, A. H. (1968). *Toward a psychology of being* (2nd ed.). New York: Van Nostrand Reinhold.

McAvoy, L., & Estes, C. A. (2001). Outdoors for everyone: Opportunities that include people with disabilities. *Park & Recreation*, 36(8), 24-30.

McGuire, F. A., Boyd, R. K., & Tedrick, R. E. (2004). *Leisure and aging Ulysses living in later Life* (3rd ed.). Champaign, IL: Sagamore Publishing.

McIntyre, N. (1989). The personal meaning of participation: Enduring involvement. *Journal of Leisure Research*, 21(2), 167-179.

McIntyre, N. (1990). *Recreation involvement: The personal meaning of participation*. Unpublished doctoral dissertation, University of New England, New South Wales, Australia.

McIntyre, N., & Pigram, J. (1992). Recreation specialization reexamined: The case of vehicle-based campers. *Leisure Sciences*, 14(1), 3-15.

Mundy, J. (1998). *Leisure education: Theory and practice* (2nd ed.). Champaign, IL: Sagamore Publishing.

Neulinger, J. (1974). *The psychology of leisure*. Springfield, IL: Charles C. Thomas.

Neulinger, J. (1974). *The psychology of leisure: Research approach to the study of leisure*. Springfield, IL: Charles C. Thomas.

Orr, N. (2006). Museum volunteering: Heritage as "serious leisure". *International Journal of heritage studies*, 12(2), 194-210.

Rhine, R. J., & Polowniak, W. A. J. (1971). Attitude change, commitment, and ego-involvement. *Journal of Personality and Social Psychology*, 19(2), 247-250.

Robinson, J. P., & Godbey, G. (1999). *Time for life: The surprising ways Americans use their time*. University Park, PA: Pennsylvania State University Press.

Rothschild, M. L. (1984). Perspectives on involvement: Current problems and future direction. *Advances in Consumer Research*, 11, 216-217.

Russell, R. V. (1996). *Pastime: The context of contemporary leisure*. Dubuque, IA: William C. Brown.

Schreyer, R., & Beaulieu, J. T. (1986). Attribute preference for wildland recreation setting. *Journal of Leisure Research*, 18(4), 231-247.

Schuett, M. (1993). Refining measure of adventure recreation involvement. *Leisure Sciences*, 15(3), 205-216.

Selin, S. W., & Howard, D. R. (1988). Ego involvement and leisure behavior: A conceptual specification. *Journal of Leisure Research*, 20(3), 237-244.

Shaw, S. M., Caldwell, L. L., & Kleiber, D. A. (1996). Boredom, stress and social control in daily activities of adolescents. *Journal of Leisure Research*, 28(4), 274-292.

Sherif, C., Sherif, M., & Nebergall, R. (1965). Attitude

and attitude change. Philadelphia: Saunders. Sherif, M., & Cantril, H. (1947). *The psychology of ego-involvements*. New York: John Wiley. Sherif, M., & Hovland, C. I. (1961). *Social judgment: Assimilation and contrast effects in communication and attitude change*. New Haven, CT: Yale University Press. Smith, D. H., & Theberge, N. (1987). *Why people recreate*. Champaign, IL: Life Enhancement Publications. Stalp, M. (2006). Negotiating time and space for serious leisure: Quilting in the modern U.S. home. *Journal of Leisure Research*, 38(1), 104-132. Stebbins, R. A. (1980). Amateur and hobbyist as concepts for the study of leisure problems. *Social Problems*, 27(4), 413-418. Stebbins, R. A. (1982). Serious leisure: A conceptual statement. *Pacific Sociological Review*, 25(2), 251-272. Stebbins, R. A. (1992). Amateurs, professionals, and serious leisure. Montreal, QC and Kingston, ON: McGill-Queen's University Press. Stebbins, R. A. (1993). *Social world, life-style, and serious leisure: Toward a mesostructural analysis*. Quebec: McGill-Queen's University Press. Stebbins, R. A. (1994). The liberal arts hobbies: A neglected subtype of serious leisure. *Loisir et societe/Society and Leisure*, 17(1), 173-186. Stebbins, R. A. (1994). The liberal arts hobbies: A neglected subtype of serious leisure. Quebec: McGill-Queen's University Press. Stebbins, R. A. (1997). Casual leisure: a conceptual statement. *Leisure Studies*, 16(1), 17-25. Stebbins, R. A. (1999). Serious leisure. In E. L. Jackson & T. L. Burton (Eds.), *Leisure studies: Prospects for the twenty-first century* (pp. 69-79). State College, PA: Venture publishing. Stebbins, R. A. (2001a). Serious leisure. *Society*, 38(4), 53-58. Stebbins, R. A. (2001b). New directions in the theory and research of serious leisure. Lewiston, NY: Edwin Mellen Press. Stebbins, R. A. (2006a, September 26, 2007). Leisure reflections, No. 13: The serious leisure perspective. *Leisure Reflections*, from <http://www.soci.ucalgary.ca/seriousleisure/Documents/Reflections13.pdf>. Stebbins, R. A. (2006b). The serious leisure perspective and positive psychology. Paper presented at the The 3rd European Conference on Positive Psychology, University of Minho, Braga, Portugal. Stebbins, R. A. (2006c). *Serious leisure: A perspective for our time*. New Brunswick, NJ: Transaction Publishers. Stebbins, R. A. (2007). SLP Diagram, Retrieved April 11, 2008, from <http://www.soci.ucalgary.ca/seriousleisure/DescriptivePages/SLPDiagram.htm>. Stebbins, R. A., & Graham, M. (Eds.). (2004). *Volunteering as leisure/ leisure as volunteering: An international assessment*. Cambridge, MA: CABI Publishing. Stone, R. N. (1984). The marketing characteristics of involvement. *Advances in Consumer Research*, 11(1), 210-215. Tinsley, H. E. A., & Tinsley, D. J. (1986). A theory of attributes, benefits, and causes of leisure experience. *Leisure Sciences*, 8(1), 1-45. Unger, L. S., & Kernan, J. B. (1983). On the meaning of leisure: An investigation of some determinants of subjective experience. *Journal of Business Research*, 9(3), 381-392. Wellman, J. D., Roggenbuck, J. W., & Smith, A. C. (1982). Recreation specialization and norms of depreciative behavior among canoists. *Journal of Leisure Research*, 14(4), 323-340. Wiley, C. E., Shaw, S. M., & Havitz, M. E. (2000). Men's and women's involvement in sports: An examination of the gendered aspects of leisure involvement. *Leisure Sciences*, 22(1), 19-31. Zaichkowsky, J. L. (1985). Measuring the involvement construct. *Journal of Consumer Research*, 12(3), 341-352. Zaichkowsky, J. L. (1994). The Personal Involvement: Reduction, revision, and application to advertising. *Journal of Advertising*, 23(4), 59-70.